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Второй молдо-российский экономический форум: Москва и Кишинев
масштабно восстанавливают вековые добрососедские отношения

Другий молдо-російський економічний форум: Москва і Кишинів
масштабно відновлюють вікові добросусідські відносини

В Кишиневі під патронатом президента Ігоря Додона відбувся другий
молдавсько-російський економічний форум, на який прибула тисяча учасників з 13 країн.

Про успішне проведення форуму заявив Дмитро Козак. Спеціальний представник
президента Росії з розвитку торгово-економічних відносин з Молдовою відповідаючи на

питання про постачання російського газу в Молдову в майбутньому році, повідомив, що є
достатньо підстав для оптимізму і що Росія працює над продовженням контракту з

Молдовою: «Буквально недавно пройшли дві продуктивні зустрічі з представниками
української сторони, і ми розуміємо, що великих ризиків для транзиту газу через Україну -
немає». У свою чергу, Додон сказав, що Молдова з великим інтересом стежить за ходом

переговорів Росії і України.
http://www.vedomosti.md/news/vtoroj-moldo-rossijskij-ekonomicheskij-forum-moskva-i-kishin

В конце прошлой недели в Кишиневе под патронатом президента Игоря Додона
состоялся второй молдо-российский экономический форум, на который прибыла тысяча
участников из 13 стран. Ведущие молдавские и зарубежные экономисты, бизнесмены,
политики и эксперты обсудили вопросы торгово-экономического сотрудничества между
Молдовой и Россией, укрепление межрегиональных связей, трансфер технологий,
развитие туризма, виноделия, агропромышленного комплекса и многое другое.

На мероприятии присутствовали также депутаты Европейского парламента,
высокопоставленные лица из Польши, Германии, Литвы и других европейских стран.
Платформой заинтересовались представители комитета ООН по промышленному
развитию.

В первой половине пятницы, 20 сентября, участники форума рассредоточились по
тематическим секциям, на которых обсуждались вопросы сотрудничества в различных
социально-экономических сферах, в том числе между городами и регионами обеих стран.

Во второй половине дня состоялось пленарное заседание форума, в котором
приняли участие президент Игорь Додон, председатель парламента Зинаида Гречаный,
сопредседатели молдо-российской межправительственной комиссии министр сельского
хозяйства РФ Дмитрий Патрушев и вице-премьер по интеграции РМ Василий Шова, а
также специальный представитель Владимира Путина по развитию
торгово-экономических отношений с Молдовой, вице-премьер России Дмитрий Козак.

После июньских событий в Молдове сложилась уникальная ситуация, которой
должны воспользоваться инвесторы, заявил в своем выступлении на открытии заседания
Игорь Додон.

«Я очень надеюсь, что бизнес воспользуется этой уникальной ситуацией, которая
сейчас сложилась в Республике Молдова, - сказал глава государства, заверив, что новые
власти создадут все необходимые для привлечения инвестиций условия. - Мы сделаем все
возможное для того, чтобы улучшить здесь условия. Мы собрали недавно экономический
совет, и я делаю этот посыл реальному сектору экономики – мы выйдем с серьезной
президентской стратегией устойчивого экономического развития Республики Молдова.



Хочу призвать всех наших российских и других партнеров к тому, что в Молдове ситуация
изменилась, изменилась к лучшему, не теряйте времени, будьте первыми, кто сможет
воспользоваться этой новой конъюнктурой».

Спецпредставитель президента России Дмитрий Козак в своем выступлении
отметил, что Москва готова к полному восстановлению торгово-экономических
отношений с Молдовой, и это выгодно народам обеих стран.

«Что касается взаимных усилий, увеличения взаимного товарооборота - мы не
подвергаем сомнению и не принижаем стремление молдавского народа к евроинтеграции,
- сказал российский чиновник. - Здесь необходимо поддержать политическую позицию
Игоря Николаевича Додона о том, что мы не должны дружить с кем-то против кого-то.
Сегодня нужно, прежде всего, отстаивать национальные интересы Республики Молдова и
дружить со всеми. В особенности, что касается экономической сферы - ее необходимо
деполитизировать, так как она претерпевает негативные явления, связанные с
политизацией, введением взаимных санкций и ограничений. Если от этого отказаться -
весь мир выиграет. Мы это будем всячески поддерживать и продвигать. Наше
сотрудничество с Молдовой должно служить одним из примеров такой прагматичной
политики, которая будет в интересах наших народов».

В пленарном заседании впервые участвовали представители всех молдавских
ветвей власти. Они также высказались за полноформатное восстановление
сотрудничества между РМ и РФ.

«Взаимоотношения между нашими странами сложились веками, - отметила спикер
парламента Зинаида Гречаный. - Поэтому мне остается только одно – пожелать всем
участникам форума удачных сделок, удачных бизнес-проектов, что будет в интересах и
российских бизнесменов, и молдавских. Мне бы очень хотелось просто, как гражданину
этой страны, чтобы инвестировать в Молдову было выгодно, а «Произведено в Молдове»
звучало гордо».

Министр экономики и инфраструктуры Молдовы Вадим Брынзан также
приветствовал восстановление добрососедских отношений между Москвой и Кишиневом:
«Тот факт, что сегодня представители правительства присутствуют на данном форуме,
является подтверждением того, что мы ищем новые пути развития отношений с нашими
историческими партнерами на взаимовыгодной основе. Мы приветствуем этот форум, и я
надеюсь, что в течение следующих нескольких дней мы с официальным визитом приедем
в Москву для того, чтобы обсудить весь комплекс торгово-экономических вопросов на
высшем уровне».

Российские бизнес-партнеры также высоко оценили перемены в Молдовы после
изменения политического ландшафта в начале нынешнего лета. В частности,
уполномоченный при президенте России по защите прав предпринимателей Борис Титов
отметил, что в Молдове обеспечена политическая стабильность для инвесторов. «Эта
стабильность очень выгодна, как нашим, так и европейским инвесторам, - сказал Титов. -
Потому что в бизнесе очень важна открытость и свобода в принятии решений. Но сейчас
мы перешли в другую стадию отношений, еще год назад мы только предполагали, а
сегодня необходимо думать о конкретике - считать проекты, думать о партнерах, об
условиях отношений. И здесь перед Молдовой стоит задача - создания нового
экономического климата».

Сопредседатель Общероссийской общественной организации «Деловая Россия»
Андрей Назаров сказал, что доказательством серьезных намерений российского бизнеса
является присутствие на форуме 400 представителей России. Суммарная капитализация
компаний, которые они представляют, - более 25 миллиардов долларов: «Это неплохая
цифра для демонстрации начальных шагов. С 2018 года многое изменилось -



политический ландшафт стал совершенно другим. И теперь мы ожидаем увеличение
инвестиций. Потому что при наличии поддержки президента и правительства Молдовы
настроения российских инвесторов будут абсолютно другими», - сказал он, оценив
ежегодный российский инвестиционный потенциал в Молдову в размере одного
миллиарда долларов.

Немецкий политолог Александр Рар высказал мнение, что вопрос вступления
Молдовы в ЕС  будет неактуален и неконкретен как минимум в течение ближайших 20 лет,
но Молдова может взять на себя роль в продвижении интересов государств Восточной
Европы.

«Европа маргинализирована, и это относится не только к ЕС, - сказал эксперт. - И
здесь необходимо задуматься, консолидироваться. Президент Франции Макрон говорил о
необходимости новой концепции Европы - от Атлантики до Тихого Океана. И в этой
ситуации старые конфликты могут отойти на второй план. Поэтому нужны новые идеи,
ведь ждать некогда. В течение нескольких месяцев стоило бы начать партнерские
переговоры между ЕС и ЕАЭС, уверен, что большинство стран ЕС к такому готовы», -
сказал он.

По его словам, в этой ситуации Молдова могла бы предложить собственную
инициативу, стать «дунайским мостом» между Западом и Востоком: «В этом есть
потребность. В первую очередь, бизнеса, который умеет договариваться во многом лучше
дипломатов. В этом «мосте» должны участвовать страны Восточной Европы, пусть
Молдова примет на себя роль «примирителя», чтобы не отдавать эту роль только Венгрии
или Польше. Это может дать импульс всему европейскому духу, движению.
Архитекторами здесь могут стать в первую очередь бизнесмены, которым необходимо
опередить политиков».

По окончании заседания был подписан ряд двусторонних соглашений. Итоги на
брифинге для прессы подвели Игорь Додон, Дмитрий Козак и Андрей Назаров. Они
подчеркнули, что мероприятие стало более масштабным, чем в прошлом году, и что возрос
интерес российского бизнеса к сотрудничеству с молдавскими предпринимателями и
инвестициям в нашу страну.

«Хочу сказать с уверенностью: сегодняшний форум показал, что все у нас идет
неплохо, - сказал президент РМ. - Я говорю не только о динамике последних лет, говорю
об интересе, который есть с обеих сторон. То, что в этом мероприятии принимало участие
более тысячи бизнесменов, означает, что мы с вами, Дмитрий Николаевич Козак, на
уровне президентов, делаем все правильно. Бизнес это ценит».

Об успешном проведении форума заявил и Дмитрий Козак. Специальный
представитель президента России по развитию торгово-экономических отношений с
Молдовой подчеркнул, что мероприятие способствовало наведению мостов между
бизнесами двух стран, и в будущем стоит с уверенностью ждать практических результатов:
«Я хочу всех поздравить, прежде всего, президента, правительство и всех граждан
Молдовы с этим замечательным событием, которое проходит достаточно успешно. И хочу
еще раз повторить, что это хороший позитивный отклик на то улучшение в
российско-молдавских отношениях, которые мы сегодня наблюдаем и выстраиваем.
Именно таким образом наводятся мосты. Чрезвычайно важно проводить встречи именно
на этом уровне. Люди, которые работают на земле, лучше донесут те проблемы, с
которыми они сталкиваются. А мы уже обязаны их исполнить».

Отвечая на вопрос о поставках российского газа в Молдову в будущем году, Козак
сообщил, что есть достаточно оснований для оптимизма и что Россия работает над
продлением контракта с Молдовой: «Буквально недавно прошли две продуктивные



встречи с представителями украинской стороны, и мы понимаем, что больших рисков для
транзита газа через Украину – нет».

В свою очередь, Додон сказал, что Молдова с большим интересом следит за ходом
переговоров России и Украины: «Очень рады, что в Брюсселе раунд переговоров прошел
положительно. Насчет нового соглашения между «Газпромом» и «Молдовагаз» меня
проинформировало руководство последнего, что есть желание и открытость российской
стороны в продлении нынешней формулы и нынешнего договора еще на несколько лет.
Согласно этой формуле, в 2020 году Молдова будет получать газ по заниженной цене.
Поэтому я считаю, что здесь мы движемся в правильном направлении».

Практические результаты форума озвучил Андрей Назаров, сопредседатель
«Деловой России»: «В форуме приняли участие почти 1100 человек. Из России было около
400 - представители малого, среднего, в основном крупного бизнеса, это примерно 25
миллиардов долларов. Уверен, что при поддержке Игоря Додона, а также Дмитрия Козака
мы проведем успешно и третий форум, где участников будет еще больше, а результаты -
ощутимее. Сегодня по итогам форума было подписано девять соглашений, включая
документ по совместному производству троллейбусов».


